РУССКИЙ ЯЗЫК 
6 КЛАСС

УРОК 13

ТЕМА: Морфемика (повторение и углубление). Морфема – минимальная значимая часть слова. Корень, приставка, суффикс, окончание; основа и окончание (с опорой на украинский язык).
НЕОБХОДИМО ЗАПОМНИТЬ: 
· Морфема

· Морфемика 

· Корень 

· Аффиксы (суффиксы и приставки)

· Постфикс 

· Окончание 

· Грамматическая основа слова

ХОД УРОКА

1. Актуализация знаний. Мотивация. 

Ребята, вы знаете, что такое слово, для чего людям нужны слова. Подобно тому, как машина бывает сделана из железа, так и слово состоит из букв, если оно написано, и звуков, если оно произносится. Но ведь машина не просто «состоит» из железа. Железо – только материал, который образует ее части – детали. Так же и слова. Они не просто состоят из звуков или букв, слово состоит из отдельных частей. Поэтому, сегодня на уроке мы должны вспомнить, из каких частей состоят слова, узнать, какую роль в составе слов играют отдельные части.

Давайте вспомним, из каких же частей состоит слово. 

2. Изучение нового материала.
Как вы уже знаете из младших классов, слова состоят из корня, приставки, суффикса и окончания. Приставка, корень, суффикс, окончание имеют общее название. Это морфемы.

Морфема – это неделимая на части, минимальная часть слова. (записать в тетрадь это и другие определения)

Морфемика – это раздел  языкознания, изучающий морфемы.
Корень – главная значимая неизменяемая часть слова, в которой заключено его лексическое значение. Корень – общая часть для однокоренных слов. 

Чтобы выделить правильно корень, нужно подобрать 3-5 однокоренных слов, сопоставить их и найти общую неизменяемую часть. 
Приставка – значимая неизменяемая часть слова, которая стоит перед корнем и служит для образования новых слов.

Приставка – значимая неизменяемая часть слова, которая стоит после  корня и служит для образования новых слов.

Аффиксы – это приставки и суффиксы 

Чтобы выделить правильно аффиксы, нужно подобрать 3-5 слов с такими же приставками или суффиксами, сопоставить их и найти общее. 
Грамматическая основа слова – это все части слова без окончания.

Окончание – изменяемая часть слова, которая выражает грамматическую форму слова (падеж, число, род, вид, время и т.д.) и служит для связи слов в словосочетании и предложении. 

3. Выполнить задание (устно). Прочитайте стихотворение, вставляя названия нужных морфем. 
Та часть слова, что изменяется,
……    называется,
Остальную же часть слова 
Именуем мы …… .

……. слова – главная значимая часть.
Родственные связи дарят …….  власть.
Выясни умело линию родства –
Однокоренные подбери слова.

За корнем …….
Обогрел местечко,

Не словом угодил, 
А лишь словечком. 
Река большая 
Превратится в речку,
Лес – в лесника,
А печь – всего лишь в печку.

У корня в недругах, представь-ка,
Есть дама гордая – ……… .
А злит она его одним:
Стоит лишь только перед ним. 

4. Слова учителя. (продолжение изучения теоретического материала).
Ребята, вы, наверное, задавали себе вопрос: “И зачем это мы делим слова на части, если они, эти морфемы, сами по себе ничего не значат?” Думаете, они ничего не обозначают? А вот и нет. Каждая морфема слова имеет своё значение и играет свою роль в слове. И не просто играет роль, но и может полностью изменить значение слова. 
Самая главная часть слова – это корень. Именно в корне заключается большая часть лексического значения слова.

Например, в словах ВОДНЫЙ, ПОДВОДНИК, НОВОДНЕНИЕ общий корень –вод-, значения всех этих слов связаны с водой.

Но не только корни имеют значение. Приставки тоже. Например, в словах БЕЗМЕРНЫЙ, БЕЗВКУСНЫЙ, БЕЗДЕЛЬЕ одинаковая приставка без-, которая обозначает отсутствие чего либо.

Также и с суффиксами. Возьмем для примера слова СТОЛИК, ГЛАЗИК, БАНТИК. В этих словах присутствует суффикс –ик-. Что он обозначает (уменьшительно-ласкательный)?

Какой вывод вы можете сделать по поводу морфем? (Каждая морфема имеет своё значение).
Но у некоторых слов есть еще одна морфема, которая «живет» не по правилам. Это постфикс. Вот история его появления. 

Когда-то давно в древнерусском языке глаголы, которые обозначали действие, направленное на себя (умывать, улыбать, причесать, смеять), писались с возвратным местоимением себя: умывать себя, улыбать себя, причесать себя, смеять себя. Постепенно такое сочетание слов стало труднопроизносимым. Люди стали сокращать местоимение до формы ся. А еще спустя несколько столетий эта сокращенная форма местоимения и писаться стала вместе с глаголами. Так получились возвратные глаголы (обозначающие действия, направленные на себя): умываться, улыбаться, причесаться, смеяться, садись, трудись. В них часть слова ся (сь) стала постфиксом. 
Постфикс – это суффикс, стоящий после окончания в глаголах и глагольных формах. Обозначается он, как и суффикс  ^. 
5. Закрепление нового материала. Тренировочные упражнения. 
Выполнить задание. Записать слова, выделить в них корень. 

Добрый, сильный, предусмотреть, честность.

Выполнить задание.  Из данного материала выберите и запишите группами родственные слова. Обозначьте в них корень.

Целина, цельный, прицельный, горный, отгореть, загорелый, горы, загорел, гористый, целиком, целевой, целинный, целый, прицел, целинник, нацеленный, уцелеть, цель.

Выполнить задание.  От данных глаголов с помощью приставок образуйте слова с противоположным значением. Как будут называться эти слова? Обозначьте приставки и  корни
Ввести, задвигать, приехать, разложить, соединить, вытолкнуть, заплести.

Выполнить задание.  Используя суффикс -тель, образуйте слова, называющие лиц по роду занятий. Запишите слова парами, обозначьте суффикс.
Читать - …. , слушать, учить, сеять, просить, строить, мечтать, преподавать, подрастать, покорить.

Выполнить задание.  Установите, от каких слов образованы данные существительные и какое общее значение придаёт им суффикс –ник.

Путник ( … , огородник ( … , вестник ( … , отпускник ( … 

Выполнить задание.  Вставьте подходящие по смыслу существительные с суффиксом -ист. Какое значение он помогает выразить?
Автор юмористических рассказов — … Музыкант, играющий на баяне,— …,  на виолончели — … Едущий на велосипеде — …   Журналист, пишущий очерки,— …
Выполнить задание.  Разберите слова по составу. Выделите грамматическую основу. 
Аптекарь, лесник, перевозчик, пригорки, набежала, волноваться. 

6. Работа с таблицей. Рассмотрите таблицу и запомните. 
ПРАВИЛА ПЕРЕНОСА СЛОВ
	      Надо переносить:
	      Нельзя переносить:

	без-звучный
	Ра-ссказ, прил-ечь, безз-аботный, выр-ащивать, отог-нуть, отор-вать, переб-ить

	вы-долбать
	

	при-бить
	


 

7. ДОМАШНЕЕ ЗАДАНИЕ. 

· Выучить определения,  записанные в тетради.
· Запишите пословицы. Обозначьте суффиксы с уменьшительно-ласкательным значением. Почему в пословицах широко используются слова с такими суффиксами?
На чужой сторонушке рад своей воронушке. Поговорка — цветочек, пословица — ягодка. Без уголков дом не строится, без пословицы речь не молвится. Банька – не нянька, а хоть кого ублажит. Без матки пчелки – пропащие детки. Знай сверчок свой шесток. И на старушку бывает прорушка. Своя копеечка – денежка не щербата. Коготок увяз – всей птичке пропасть. Ласковое телятко двух маток сосет. Лес рубят – щепки летят.  
